

ANÁLISIS DE LA REPRESENTACIÓN GEOPOLITICA DE BOLIVIA RESPECTO A LA DEMANDA POR SALIDA SOBERANA AL MAR.

Autor . Dr. Juan Eduardo Mendoza
Universidad de Concepción- Chile.

Considerando que América Latina se ha transformado en la región que más casos ha presentado a la Corte Internacional de Justicia en el último tiempo, siendo el caso de la demanda marítima boliviana una situación de actualidad, que ha llamado la atención al sostener que Chile se ha obligado por medios de actos unilaterales a solucionar el enclaustramiento territorial, la que ha sido desarrollada a lo largo de los siglos. Este trabajo busca comprender como ha influenciado en el imaginario de Bolivia con respecto al tema marítimo la forma de encarar los procesos de negociación con Chile, especialmente en ciertos momentos críticos, donde las fuerzas profundas han influenciado con mayor fuerza las acciones de los líderes políticos y gobernantes de ambos países.

Para ello, la hipótesis pondrá énfasis en como el Estado Boliviano se ha visto influenciado por los imaginarios existentes, generando una visión negativa de soluciones en la actualidad, mientras que el objetivo general se enfocara en los imaginarios geopolíticos durante los tres periodos críticos a analizar: desde el periodo de tregua 1884 hasta 1920, desde 1950 hasta el abrazo de Charaña 1975, y finalmente entre la década de 1980 y 2003, es decir, incidentes críticos donde se analizaron alternativas de solución, pero que luego fueron rechazadas. Los objetivos generales responderán a estas fechas, analizando las perspectivas que generan los imaginarios geopolíticos en torno a temas diversos como el concepto de soberanía, recursos naturales o posibilidades de integración, trabajados mediante una metodología cualitativa y cuantitativa que incluye el uso de fuentes primarias, secundarias y terciarias existentes tanto en Chile como Bolivia, para lo cual se necesitara la revisión de archivos de ambos países, para lograr deconstruir a través de los discursos, los imaginarios geopolíticos a través de la perspectiva de la geopolítica crítica, que es el aspecto novedoso de este trabajo.